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《路加福音》系列讲章 第 60 讲 

等候基督再临节 之三 

以赛亚书 61：1-11； 约翰福音 1：1-3 

2020 年 12月 13 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天是我们等候基督再临节的第三个礼拜。从一定角度上说，这是一段比较艰难的时间，它迫使

我们认真地看待等候基督再临节。我们越是看到这个世界的破碎现实，我们就越能看到我们自己的破

碎。这提醒了我们一个我们不愿意大声说出来的事实，那就是对生活的失望。著名作家海明威有句名

言：这个世界打破每一个人，之后强者能够胜过。在一定程度上是这样，受苦使人坚强，但还是有很

多人承受不了。你只要想一想海明威自己的故事就知道，他自杀了，也就是说，他没有能够承得了。

他不能战胜世界、也不能战胜自己。等候基督再临节从一方面说，在教会日历上节日里是最简单易懂

的。这个节日讲出了我们都体会得到的张力，尽管我们不一定在神学上来定义。但是我们知道这个世

界迫使我们认识到，这里既有美又有苦，既有困难又有喜乐。哪怕很多好事发生，但总有一个阴影在

威胁着我们。等待基督再临节把我们尽全力想要隐藏的给公开了；公开了我们的失望、头痛；公开了

我们的麻烦和我们自己造成的麻烦；只要我们正确地庆祝，这个节日会挑战我们的被动，重新激活我

们的生活。听上去这是一种矛盾的说法，一方面这是一个我们面对悲观的、困难、艰难的节日，另一

方面也是一个乐观的节日。当然，这种张力不仅是在这个节日里，也是贯穿于我们基督徒一生的生活

里。这种张力不仅在圣经里，也在我们的生活经历里。

今天早上的以赛亚书 61 章告诉我们这种张力，也教导我们如何在此张力下生活：

主耶和华的灵在我身上；因为耶和华用膏膏我，叫我传好信息给谦卑的人（或译：传福音给贫穷

的人），差遣我医好伤心的人，报告被掳的得释放，被囚的出监牢；报告耶和华的恩年，和我们神报

仇的日子；安慰一切悲哀的人： 

赐华冠与锡安悲哀的人，代替灰尘；喜乐油代替悲哀；赞美衣代替忧伤之灵；使他们称为公义树，

是耶和华所栽的，叫祂得荣耀。他们必修造已久的荒场，建立先前凄凉之处，重修历代荒凉之城。

那时，外人必起来牧放你们的羊群；外邦人必作你们耕种田地的，修理葡萄园的。你们倒要称为耶

和华的祭司；人必称你们为我们神的仆役。你们必吃用列国的财物，因得他们的荣耀自夸你们必得

加倍的好处，代替所受的羞辱；分中所得的喜乐，必代替所受的凌辱。在境内必得加倍的产业；永

远之乐必归与你们。因为我——耶和华喜爱公平，恨恶抢夺和罪孽；我要凭诚实施行报应，并要与

我的百姓立永约。他们的后裔必在列国中被人认识；他们的子孙在众民中也是如此。凡看见他们的

必认他们是耶和华赐福的后裔。我因耶和华大大欢喜；我的心靠神快乐。因祂以拯救为衣给我穿上，

以公义为袍给我披上，好像新郎戴上华冠，又像新妇佩戴妆饰。田地怎样使百谷发芽，园子怎样使所
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种的发生，主耶和华必照样使公义和赞美在万民中发出 

第一到第三节说耶和华要来了，要与他们同在。这三节经文给出了神要做的一连串事情。我想我

们大家对这段经文都比较熟悉，新约几乎完全引用这段话。但这里的上下文我们却不一定很了解。我

不想在这里介绍整个历史， 只是想指出一下当时所发生的一些事情。有一点很清楚，这是一个向在

生活在被掳之中的以色列宣告的信息。从第四节我们可以知道，耶和华受膏者来的时候，以色列人将

要重新建造被毁的城市、他们的家园以及其它一切被毁的东西。那个时代以及过去，重建时刻已经到

来， 这实在是一个值得庆祝的时刻。克罗地亚有一个博物馆，又叫破裂关系博物馆。里面收藏着大

量人们捐献的关系破碎纪念品，比如从未穿过的婚服，因为婚礼前关系破裂；一把因为婚姻破裂而砸

碎家具的斧头等等，诉说的都是现实生活中所发生的事情。这三节经文里神使者宣告，以色列人自己

造成的破碎都将获得重建、恢复。耶和华的恩年 是禧年的语言。你们都知道禧年的概念。这基本是

就是安息日原则的延申，每七天里休息一天；每七年让土地休耕一年；每五十年是禧年，所有欠债的

都一笔勾销，凡事因欠钱还不出而成为奴隶的都得到释放；无论你做错了什么，神来了，说：这是神

的恩年，你们每个人对邻舍说：我赦免你了， 做奴隶的可以回家；欠债的一笔购销， 你的土地因欠

债归债主所有的，现在归还给你；无论你的情况有多糟、犯的错有多大，全部赦免。神说，当我的使

者来到还在被掳之中的以色列中间时， 要对他们说：这是神的恩年。你们的一切都得了赦免，可以

回家了啦。这是释放的语言，你们欠神的一切都已赦免。造成你们被掳的所有罪孽都得了赦免。 

随着这个释放而来的，是喜乐， 所用的语言是新娘婚嫁的喜乐： 赐华冠与锡安悲哀的人，代替

灰尘；喜乐油代替悲哀；赞美衣代替忧伤之灵。他们从前的一切都已过去，他们的一切都将得到改变，

不再是仆人，不再为奴隶，而将要：外人必起来牧放你们的羊群；外邦人必作你们耕种田地的，修理

葡萄园的。你们倒要称为耶和华的祭司。 

神对以色列的呼召本来就是成为世界的光，成为神于世界间的祭司。终于他们将要在世人的眼里

站立行得正、站得直，将要成为一个圣洁的民族，成为神在世上的代表；终于要成为长子，成为至高

者的儿子。这位使者来的时候，将要把他们从被掳之中释放，必重建以色列民族，结果就是他们在应

许之地成为圣洁、成为顺服的儿女。 

第八、九节里我们看到，这里有一个奇怪的转折，神说：因为我——耶和华喜爱公平，恨恶抢夺

和罪孽。这句话好像突然之间冒出来，前面是宣告好消息，是以色列的重建，人民的圣洁，然后神说，

我恨恶说谎的偷盗的，我喜爱公义。他为什么要这样说？是因为以色列的整个历史，使得他们落得被

掳、被赶出应许之地的是因为他们是窃贼是强盗。他们盗取神的荣耀，偷窃神赐给他们的；不仅如此，

他们之间也偷窃强取，偷窃强取他们中间的穷人，不允许穷人在他们的土地里拣麦穗，允许人拣麦穗

本来的神给他们的规定。他们爱自己胜过爱神、爱邻舍。你们将得到自由、得到重建，但我还是要提

醒你们，我喜爱公义、恨恶偷盗。正因为如此所以 我要与我的百姓立永约。我们可以从这段经文清
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楚地看到，神说，我恨恶不义；你们以色列人是不义的；我恨恶偷盗，你们都是盗贼；所以我自己来

做，我要于你们立约，我将使你们成为公义树，你们将要穿上公义袍、救恩服，我要来行这一切。我

们来总结一下：神要把他们带回家园，使他们成为圣洁。这一切之所以能够成为可能，是因为我要来

如此做，我将使你们终于成为我要你们成为的人。 

我们为什么在等候基督再临节讲这段经文？不管你们是否知道，你们都在在这段经文里。新约说，

你们就在以赛亚书 61 章里，这段经文所诉说的已经在发生。如果你对此有点困惑，那么请听耶稣的

话：路加福音第 4 章耶稣来到拿撒勒，就是他长大的地方。在安息日，照他平常的规矩进来会堂，站

起来要念圣经。有人有人把先知以赛亚的书交给他，他就打开，找到一处写着说： 

主的灵在我身上， 

因为他用膏膏我， 

叫我传福音给贫穷的人； 

差遣我报告 

被掳的得释放 

瞎眼的得看见， 

叫那受压制的得自由， 

报告神悦纳人的禧年。 

于是把书卷起来，交还执事，就坐下。会堂里的人都定睛看他。耶稣对他们说：今天这经应验在你

们耳中了。

要知道，耶稣不是随随便便说说这话，这是真正在发生的事情。新约说的很明白，你们信耶稣基督的，

就已经得了释放、得了自由、得了赦免。神使你们成为他的新娘，神领养了你们成为他的孩子，他使

你们成为圣洁、成为祭司，你们和基督一起复活得生命；你们得了天上一切的属灵祝福；成就了。保

罗说，你们在基督里因着圣灵已经受洗、称义、成圣。根据新约，这一切已经发生。

你的问题是什么呢？也就是说，为什么看上去好像不是那么回事呢？我知道你们大家都是不错的

人，但我不敢称你们为完全圣洁，不敢说我们都已经和基督一同复活、和基督一起坐在天上了。不用

说，基督徒生活的一个最大问题就是看上去的矛盾， 就是神如何看待我们和我们真实的光景之间的

矛盾。我们知道自己的光景，我们的配偶、我们的孩子、我们的父母都很了解我们。神说的关于我们

的生活和我们自己知道的经历的真实生活，看上去如此不同，使我们不得不提出个疑问，神说的关于

我们的话是真的吗？不仅是我们的罪、我们的失望，还有这个世界的破碎使人很难读以赛亚书 61 章，

很难理解耶稣说这已经实现了。你们都听了新闻吧，世界改变了吗？毁坏的都已经重建了吗？所有的

罪都得赦免了吗？我们每个礼拜天早上坐在这里，特别是今天，心灵破碎、失望、沮丧、内疚、担心

（注：眼下美国总统大选川普总统被拜登和民主党的大规模舞弊欺诈搞得非常被动，成为基督徒的一大担忧），
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并且这是真实的，我们的担心看上去是有理由的。神说，他把我们栽成公义的橡树。我们知道，橡树

错根盘结，抵得住狂风大雨， 你们家后院有桉树 d 就知道，大风一刮容易倒掉。根据这段经文，我

们是神所栽种的公义巨大橡但我们却没感到自己是大橡树，没活得像大橡树，事实上，我们活的不像

是橡树。圣经说得很明白， 你的罪已被赦免。但是我们自己确一直觉得我们还在做罪的奴仆；圣经

说，你们所欠的已经勾销，但是我们还是一直存在罪恶感，好像这一切都不是真的。根据圣经，基督

已经赐我们成圣，但我们远远不是神家里的祭司，至少从我们的行为上看是这样；如果我们已经与基

督一起复活，可我们破碎的身体也跟看不出这个事实；如果我们是被神领养的儿子，为什么今天我们

仍然活的像个流浪汉？圣经说，神已经赐我们新身份、新名字，可是我们的生活经历好像与此完全不

符。这不是我们说这个世界没有被更新，等将来就好了，而是我们自己没有被更新；孩子仍然叛逆、

婚姻仍然破裂，我们仍然感到非常痛苦。一句话，我们的光景实在不像是圣经所说的。在这种神学上

和经验上的巨大张力之下，我们常常感到很沮丧。

之所以说这段经文是等候基督再临节的经文，是因为我们知道，必须有其它事情发生。基督第一

次来的时候，这段经文开始实现。他宣告了好消息，我们的罪得了赦免；当他再临时，我们对这一切

就不再需凭信心，而成为眼见。在此之间，我们生活在张力之中，我们已经与基督联合，但我们生活

的这个世界却仍然破碎，因此我们是在等待新世界，我们的祷告就反应出这个现实，每次我们以主祷

文祷告：父啊，愿你的国降临，愿你的旨意行在地上如同行在天上。我们在祷告什么？很明显，神的

旨意行在地上还没有如同行在天上，这就是张力。那么对此张力，我们应该如何行？我想我们很容易

产生悲观，因此等候基督再临节给与我们的是黑暗中的真希望、真喜乐，喜乐可以发生在真正的倪静、

痛苦之中。不是因为喜乐能使痛苦消失，或者我们以为神下个礼拜就会解决恶魔一起问题。我们可以

从路德在这个问题上的态度知道，他面临压力、属灵争战、失望甚至绝望，但是他在这些试炼之中说，

假如他的希望是自己的感觉，那么他就只有失望、绝望，但他的希望是神的话、基督的十字架。

你们听到了以赛亚的应许了吧？以赛亚的最大应许不是美好的未来就要来了，应许中的最美之处

是神说，我自己来。因为我已经知道你们的历史。我恨恶罪，喜爱公义。我知道你们永远都做不到，

所以我要自己来做。神所做的是他儿子第一次来到地上，为人的罪死了；第二次来的时候仍然是这个

事实，无论你们怎么做，选择吧票投给好的候选人也好，拼命争取做得稍微圣洁一点也罢，我还是不

得不介入，来解决你们的问题。弟兄姐妹们，当你们在自己濒临死亡的床上时，当然我不是故意要上

你们的心，你今天的德行，到那天还是一样。这不是我们希望到时候就会好起来的。我们的未来就是

耶稣基督，这位满了恩典慈爱，这位应许必驱散黑夜幽暗、带来生命光明的神。我们每个礼拜来到这

里的理由，就是往回看，纪念十字架；我们看到的是破碎的身体、流出的宝血。我们回头看历史，我

们看到的是我们的未来，我们的真实，那就是我们的罪已得赦免；神已经领养你为他的孩子，和你们

在基督里的未来。你们的未来是基督也唯有是基督。正如使徒约翰所说：亲爱的弟兄啊，我们现在是
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神的儿女，将来如何，还未显明；但我们知道，主若显现，我们必要像祂，因为必得见祂的真体。

你看，你的未来就和你的过去和你的现在一样，基督在你里面，这是荣耀的盼望。当基督再来时，你

将终于能够反映他的荣耀。如果这是真的，那么等候基督再临节的好消息是，你在等待时候的是否努

力、是否与此节日相符、是否乐观地守此节日无关，这些都不能决定你未来；我们的等候不能吸引神

离我们更近些。正是这个原因才给与我们现在的喜乐。如果你有条件，应该买些礼物，圣诞节早上打

开；你斟一杯葡萄酒，不是应为你现在好一点了，不是因为这个世界明年会变得好点，也不是因为新

一届政府会开始领导我们国家， 真正的原因是因为神已经成就了他的工。因为未来不会也绝不需要

依靠你，神必兑现他的应许、实现他立的约。等候基督再临节是个好消息，它允许你喜乐，不是应为

事情会变得好起来，不是今生今世，而是过去已经发生的，基督再来时就是你的未来。因为他把你的

未来以他儿子的宝血定了下来。

我们一起祷告。


